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国家林业局中南调查规划设计院
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在国家林业局中南调查规划设计院成立四十周年之际，我们编辑出版了这部《院

志》，作为四十周年院庆的一份礼物，献给全院职工和关心中南院的朋友们。通过它，

将中南院40年的风雨历程重新展现在大家面前。

《院志》正文共12章，约21万字。第一章“四十年的历程”，系全书的综合章，轮廓

性地记述了中南院自1962年组建队伍开始，直至2002年初40年的历史沿革；第二章

至第十二章则逐章分别记述了中南院各项指令性任务及其它各方面工作，从1962年

到1999年变化、发展的过程，对各项指令性任务历年承担、完成的主要生产、科研项目

亦相应地作了简要的介绍。正文后还有附录1～15，共约5万字。主要内容有院大事

记和院人事变动、各个时期的内设机构以及单位、个人各种业绩等方面的情况，对正文

起了充实、补充的作用。概括地说，《院志》全面、系统地反映了中南院过去40年队伍

的变迁、各项工作的发展、变化与业绩，以及院调查设计人员40年来展示出的精神面

貌。

回顾过去的40年，往事历历在目。既有苦涩，又感欣慰和自豪。这里，仅就给人

留下深刻印象与感受的一些事略作表述，与大家分享。

一、中南院与祖国共发展

中南院的前身原林业部第九森林调查大队，是于1962年在“调整、巩固、充实、提

高”中成立的。当时，我国国民经济尚未完全从“三年困难时期”的低谷中走出来，生

产、工作、生活各方面条件较差。20世纪60年代的中国，又正处于“以阶级斗争为纲”

的年代，频繁的政治运动一次次地伤害了队伍中的一些人。这支队伍就在这样的环境

中艰难起步并一步步往前走。随着国家形势的逐年好转，队伍也跟着逐渐发展、壮大。

到1966年上半年，总人数由建队之初的130余人，扩大到370余人。力量空前雄厚，

达鼎盛时期。

就在大家雄心勃勃，准备为我国林业建设做出一番事业的时候，“十年动乱”开始

了。从此，九大队每况愈下。拖到1969年，队伍被“成建制”下放给湖南省，实际上被

层层下放。此后，这支队伍“消声匿迹”了10年。

党的十一届三中全会给这支队伍重新带来了希望。1980年，队伍在“改革开放”

中重建。而且比以往任何时候更加迅速地发展、壮大起来，并取得了令业内人士瞩目

的业绩。2000年国家林业局“全国林业调查规划设计院”综合业绩效益考核位居第
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当我们回顾40年走过的不平坦的道路后，自然会得出一个结论：中南院与祖国共

发展。可以说，中南院的40年历程，是我国同期40年历史的一个很好的引证。

二、为国家林业宏观决策提供所需信息始终是中南院的主要职能

在过去的40年中，特别是1980年重建队伍以来，中南院的业务有了很大的变化

和发展，业务范围得到了很大的拓展。从过去20世纪60年代承担内容较单纯，以开

发林区、提供国家建设用材为主要目的的一次性森林调查和相应的规划设计，演变为

今天内容更丰富多样、范围更广泛、技术手段更为先进的、以保护生态环境为首要目标

的森林资源综合调查与监测及满足用户各种要求的规划设计。同时还承担了一些属

于行政职能的检查、核查与验收任务。但中南院始终是以执行部(局)指令性任务为主

的调查设计队伍，始终以为国家进行林业宏观决策提供所需的各种信息为主要职能。

换言之，国家林业局始终是院信息产品的“第一用户”。如何不断满足用户对产品

种类、质量越来越多、越来越高的要求，对院来说是一个至关重要的问题。

三、中南院调查设计人员无愧于林业开路先锋的称号，过去如此，现在仍然如此

，中南院40年曲折而又光辉的历程，倾注了几代调查设计人员的汗水和心血。无

论当他们处于顺境或逆境之中，始终保持高昂的热情，发扬不畏艰难困苦和求实开拓

的优良传统，出色地完成了一个又一个调查设计任务，创出一项项令人可喜的成果。

他们为祖国的林业事业辛勤劳动，无私地奉献了自己的青春乃至毕生的精力。

40年来，从东北的大、小兴安岭和长白山的林海雪原，到西南边垂的雅鲁藏布江、

澜沧江畔；从新疆北端的哈纳斯湖畔，到海南南端的天涯海角，到处都留下了我们调查

设计人员的脚印。他们跋山涉水、风餐露宿。当人类历史已进入了21世纪的时候，仍

然是这样。2001年，在雅鲁藏布江畔荒无人烟的高山峻岭上，还可以看到院野外调查

小队在那里活动，并能看到他们在冰天雪地中渡过不眠之夜时用于御寒所生篝火留下

的余烬。这里不妨再次引用多年在调查设计人员中广为流传、原林业部梁希部长说过

的一段话：“林业调查设计工作者，是林业的开路先锋，也可以说是林业的‘开山祖师’。

他们上登千仞峰，下临万丈渊，享尽大自然的快乐，也受尽大自然的挫折。”我们的调查

设计人员以自己的实际行动证明，他们永不愧于林业开路先锋的称号。

过去已成为历史而载人史册，回顾过去是为了开创更美好的未来。新世纪给我们

带来了新的机遇的同时，也带来了许多挑战。在保护生态环境已成为国际社会共同关

心的焦点的今天；我国却面临着生态系统处于非常脆弱、生态环境继续恶化的趋势尚

未得到有效遏止的忧人状态。近些年不断出现的长江流域泛滥成灾、黄河断流、沙尘

暴肆虐北京城等即为例证。目前国家正不断加大防沙治沙、天然林保护、退耕还林等

一系列生态工程建设项目的实施力度，以便尽快扭转这种生态危机的局面。在举世瞩
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目的“再造秀美山川”的宏伟工程实施过程中，作为国家林业局直属队伍，应做、能做的

事很多，可谓大有用武之地。其中最主要的是，不失时机，扎扎实实地提高队伍的综合

素质和综合实力；在国家财政仍然较困难的情况下，通过高新技术的应用来提高多资

源综合监测的水平，以更短的时间周期，适时地、高质量地为国家调整、制定有关的政

策提供所需要的各种信息。

在《院志》编写过程中，我们力求其真实性。但由于年代已久，尤其是九大队档案

资料经“文化大革命”后多已丢失，只能靠“老人”们回忆补缺。并且也限于编辑人员的

水平，书中不当和错、漏之处实恐难免。我们恳请大家批评指正，为将来续编院志提供

参考。

谨向在本院志编写过程中给予关心和支持的我院职工和朋友们表示由衷感谢。

2002年4月
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院扯土方施工

昔日中南院

小花园雪景
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宴l『于鹤酬部长来院检童工作

徐有芳部长柬院擅童工作

周生贤周长视察我院地板厂
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团萎书记孙培与我院揖啪94名贫困失学儿童合影(1996年)
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南京绿色江宁总体规划圈(规划赴进计)
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立体崔型

i{丽赫第五屠花膏会上获得髅



工会委员、虹姜员、工会小组蚝
到5712工厂参观学习(1997年)
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